

**Zeitschrift:** Anthos : Zeitschrift für Landschaftsarchitektur = Une revue pour le paysage

**Herausgeber:** Bund Schweizer Landschaftsarchitekten und Landschaftsarchitektinnen

**Band:** 46 (2007)

**Heft:** 3: Zukunft Landschaft Schweiz = Futur paysage Suisse

**Vorwort:** Zukunft Landschaft Schweiz = Futur paysage Suisse

**Autor:** Schubert, Bernd

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.08.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**a**nthos, die Schweizer Zeitschrift für Landschaftsarchitektur, widmet sich seit jeher der Entwicklung und Gestaltung unserer Landschaften, in Einzelbeiträgen oder in thematischen Heften.

Das vorliegende Heft, das den ambitionierten Titel «Zukunft Landschaft Schweiz» trägt, hat anthos in Partnerschaft mit dem 2006 gegründeten «Forum Landschaft» gestaltet, welches sich als interdisziplinäre Plattform versteht, den Diskurs zwischen Forschung und Praxis sucht und das Thema «Landschaft» in eine breite Öffentlichkeit tragen möchte. Der BSLA ist Mit-Initiant und Gründungsmitglied des Forums.

Die grossen Herausforderungen, vor allem der weiterhin ungebremste Siedlungsdruck, verstärkt durch Gemeindeegoismen und einen verheerenden Steuerwettbewerb, die Umstrukturierungen in der Landwirtschaft, begleitet von einer aus landschaftlicher Sicht ungenügenden Landwirtschaftspolitik, sowie der Wandel unseres Klimas, auf den vorerst nur mit Worten reagiert wird, sind Ausgangspunkt der Diskussion. Aber auch die sich wandelnden gesellschaftlichen Anforderungen an die Landschaft. Fachleute verschiedener Disziplinen wurden eingeladen, Visionen, Bilder und Vorstellungen, Strategien und Methoden zur Entwicklung und Gestaltung der Landschaft Schweiz zu formulieren.

Einig sind sich alle Autorinnen und Autoren, dass die Landschaft, als unser Lebensraum und Ort der Identifikation, einen grundsätzlich neuen Stellenwert erhalten muss. Ein Paradigmenwechsel ist nötig, indem Landschaft nicht nur als Nebenprodukt betrachtet wird, sondern als nachgefragtes, bewusst gestaltetes öffentliches Gut. Erforderlich ist die Abkehr von sektoralem Denken und Handeln, vom Vorrang der Eigentümer- und Partikularinteressen, die heute zu einem Qualitätsverlust der Landschaft führen.

Die Artikel zeigen Handlungsfelder, Wege, Modelle, Strategien und Methoden auf, wie die Qualität und Funktionsfähigkeit der zukünftigen Landschaft gesichert werden kann. Handlungsbedarf besteht bei der Erarbeitung von weiterreichenden Visionen, Entwicklungsszenarien, Bildern, die provozieren und die Diskussion vorantreiben. Hier zeigt sich eine Lücke in der Forschung, welche sich heute erst ansatzweise oder nur auf genereller Ebene an echte Visionen, an konkretisierte Szenarien heranwagt.

Ein aktueller Bezug besteht zu zwei Volksinitiativen, die zurzeit lanciert werden: zur Initiative «Raum für Mensch und Natur (Landschaftsinitiative)» und zur «Volksinitiative für ein gesundes Klima». Beide Initiativen können wesentlich dazu beitragen, die Rahmenbedingungen für eine positive Entwicklung unserer Landschaft zu verbessern. Es muss auch gelingen, im vorgesehenen «Raumkonzept Schweiz» sowie bei der Aktualisierung des Eidgenössischen Raumplanungsgesetzes der Landschaft einen grundsätzlich neuen, wesentlich grösseren Stellenwert zu geben.

**a**nthos, la revue suisse pour le paysage, se consacre depuis toujours au développement et à l'aménagement de nos paysages, par des articles isolés ou des cahiers thématiques.

La rédaction a réalisé ce cahier-ci – titré, avec une certaine ambition «Futur paysage Suisse» – en partenariat avec le Forum Paysage, fondé en 2006. Le Forum se veut une plate-forme interdisciplinaire, il souhaite promouvoir l'échange entre recherche et pratique et porter la discussion sur le paysage au sein d'un large public. La FSAP est co-initiatrice et membre fondateur du Forum.

Les grands défis actuels représentent le point de départ de la discussion: la pression d'urbanisation continue renforcée par l'égoïsme des communes et une compétition ruineuse autour des impôts, les restructurations dans l'agriculture, accompagnées d'une politique agricole insuffisante du point de vue du paysage, ainsi que les changements climatiques auxquels on ne réagit pour le moment qu'avec des mots. Les exigences changeantes de la société font également partie des thèmes abordés. Des spécialistes de différentes disciplines ont été invités à formuler leurs visions, images et idées, leurs stratégies et méthodes pour le développement et l'aménagement du paysage en Suisse.

Tous les auteurs s'accordent sur un point: le paysage suisse, notre habitat et lieu d'identification, doit occuper une nouvelle place, d'importance majeure. Un changement de paradigme est nécessaire. Le paysage ne doit plus être un sous-produit de l'agriculture, mais doit être traité en tant que bien public fortement plébiscité, consciemment et attentivement aménagé. Il est indispensable de quitter les pensées et actions sectorielles, d'arrêter d'accorder la primauté aux intérêts particuliers et à ceux des propriétaires de terrain, ces facteurs diminuant aujourd'hui la qualité du paysage.

Les articles montrent des champs d'action, des chemins, modèles, stratégies et méthodes, qui pourraient assurer les qualités et les fonctions du paysage futur. Un besoin d'agir existe surtout pour l'élaboration de visions, de scénarios d'évolution et d'images, qui provoquent et animent la discussion. On voit ici des lacunes dans la recherche, qui n'ose aujourd'hui formuler de véritables visions ou concrétiser des scénarios que de façon expérimentale ou générale.

Un rapport à l'actualité existe, avec deux initiatives populaires: «De l'espace pour l'homme et la nature (Initiative pour le paysage)» et «L'initiative populaire pour un climat sain». Ces deux initiatives fédérales peuvent grandement contribuer à améliorer les conditions-cadre pour un développement positif du paysage. On espère aussi pouvoir imposer cette nouvelle reconnaissance du paysage dans le «Projet de territoire Suisse» en cours d'élaboration, ainsi que lors de l'actualisation de la Loi fédérale sur l'aménagement du territoire.